

平成28年第12回刈谷市教育委員会定例会会議録

- 1 日 時 平成28年12月22日(木) 午後2時00分
- 2 場 所 刈谷市役所 7階 701会議室
- 3 議事日程
  - 第1議事 前回会議録の承認について
  - 第2議事 教育長報告
  - 第3議事 議案第23号 学区外就学について  
承認第24号 専決処分(学区外就学)について
  - 第4議事 部課長報告  
各課定例報告  
平成28年12月議会一般質問、市民文教委員会質問事項報告
  - 第5議事 意見交換  
学校訪問等から、要望・提言したいことについて

4 出席委員

教 育 長	太 田 武 司
委 員	池 田 裕 幸
(教育長職務代理者)	
委 員	神 谷 修
委 員	日 下 ゆかり
委 員	畠 留 美

5 委員以外の出席者

教 育 部 長	間 瀬 一 芳
教 育 総 務 課 長	加 藤 幹 雄
学 校 教 育 課 長	神 谷 拓 生
生 涯 学 習 課 長	野 村 妙 子
ス ポ ー ツ 課 長	加 藤 謙 司
教育総務課課長補佐兼施設係長	塚 本 吉 郎
教育総務課総務係長	神 谷 友 理
教育総務課総務係主事(書記)	天 野 愛 子

開会宣言

会議開始時間 午後2時00分

【第1議事】

教育長：第1議事 前回会議録の承認について上程

教育総務課総務係長：前回定例会の会議録について訂正が無い旨を報告

教育長：第1議事について質疑を許可

質疑なし

第1議事

承認

【第2議事】

教育長：第2議事 教育長報告について上程

教育長報告

- 11 / 27 ・刈谷市民文化祭美術展表彰式
- 30 ・本会議
- 12 / 1 ・本会議
- 2 ・本会議
- 3 ・第11回愛知県市町村対抗駅伝競走大会
- 4 ・刈谷文化協会表彰式・文化を語る会
- 5 ・小垣江小学校PTA（文部科学省関係）表敬訪問
- 8 ・刈谷市立学校・園PTA連絡協議会研究大会
- 9 ・市民文教委員会
- 12 ・マッスルミュージカル出演者表敬訪問
- 16 ・予算審査特別委員会  
・議会運営委員会
- 19 ・本会議
- 22 ・成人式実行委員激励

教育長：第2議事について質疑を許可

質疑なし

第2議事

承認

【第3議事：議案第23号】

教育長：第3議事 議案第23号 学区外就学について上程

学校教育課長：議案第23号について説明

教育長：議案第23号について質疑を許可

=====  
=====  
質疑なし

=====  
=====  
第3議事 議案第23号

=====  
=====  
議決

【第3議事：承認第24号】

教育長：第3議事 承認第24号 専決処分（学区外就学）について上程

学校教育課長：承認第24号について説明

教育長：承認第24号について質疑を許可

=====  
=====  
質疑なし

=====  
=====  
第3議事 承認第24号

=====  
=====  
承認

【第4議事：部課長報告】

教育長：第4議事 部課長報告のうち、各課定例報告について上程

教育総務課長：1月分給食献立、1月分アレルギー献立表について説明

学校教育課長：12月1日現在の児童・生徒数について説明

1月分行事予定について説明

生涯学習課長：11月分生涯学習関係施設利用状況について説明

11月分市民休暇村客室等稼働状況について説明

11月分総合文化センター、図書館の利用状況について説明

総合文化センターの今後の予定案内

スポーツ課長：11月分体育施設使用状況について説明

1月分行事予定について説明

教育長：第4議事 部課長報告のうち、各課定例報告について質疑を許可

教育長：刈谷市民休暇村の11月客室稼働率が99.2%とありますが。

生涯学習課長：予約数による11月客室稼働率は100%でしたが、当日体調を崩される方がみえ、99.2%になりました。

教育長：昨年同月も客室稼働率が98.1%ですので、11月は人気がありますね。

日下委員：今年の6年生バスケットボール大会は、衣浦小学校と亀城小学校の体育館にて開催されるとのことですが、毎年こちらの学校で大会を開催しているのですか。

教育長：各学校にて予選大会を行い、ベスト8はウィングアリーナで試合をします。

日下委員：亀城小学校と衣浦小学校は学校同士が近いため、開催校に選出されたということですか。

教育長：学校同士の近さというより、駐車場のスペースがあるということや、学校付近が住宅街でないこと、体育館の新しいところという基準で選出しています。

教育長：第4議事 部課長報告のうち、平成28年12月議会一般質問、市民文教委員会質問事項報告について上程

教育総務課長：子ども・保護者に寄り添った特別支援学校運営について（一般質問 山本シモ子議員）

（報告）学校給食費の改定について（市民文教委員会 中嶋祥元委員、加藤賢次委員、新海真規委員、野村武文委員）

（所管）特別支援学校の進捗状況について（市民文教委員会 中嶋祥元委員）

（所管）教育委員会の共催・後援の規定（市民文教委員会 新海真規委員）

（予算）空調設備整備事業について（市民文教委員会 中嶋祥元委員）の答弁内容について説明

学校教育課長：子どもたちの健康について（一般質問 星野雅春議員）

発達障がいについて（一般質問 白土美恵子議員）

子どもの貧困対策について（一般質問 新村健治議員）

刈谷市民の体の健康、こころの健康づくりについて（一般質問 上田昌哉議員）

平和行政の取り組みについて（一般質問 山本シモ子議員）

（所管）小中学校の修学旅行について（市民文教委員会 加藤賢次委員）の答弁内容について説明

スポーツ課長：障がい者施策について（一般質問 新海真規議員）

（所管）「2016刈谷のスポーツ」パンフレットについて（市民文教委員会 中嶋祥元委員）

（所管）スポーツ推進委員の活動について（市民文教委員会 野村武文委員）の答弁内容について説明

教育長：第4議事 部課長報告のうち、平成28年12月議会一般質問、市民文教委員会質問事項報告について質疑を許可

教育長：2点補足事項があります。1点目は、新村議員の子どもの貧困対策についての答弁に、資料では愛知県が実施する実態調査と記載してありますが、この調査は、日常生活におけるいくつかの質問を児童生徒が答える形式のものとなっています。2点目は、新海委員の学校給食費の改定についての答弁は、給食費を今値上げしておいたほうが、後に値上げするよりも抵抗なく改定できるのではという提案の意味合いで捉えていただきたいです。

神谷委員：愛知県が実施する実態調査の目的と対象者を教えてください。

学校教育課長：県では、未来を担う子どもたちが、生まれ育った環境に左右されることなく健やかに育つ環境を整備していくため、小中学生と保護者を対象にして実施するものであります。

教育長：県の調査を見ていると、親の収入というより、子ども自身が現状をどう捉えているか確認する質問が多いです。例えば、「クラスメートの大半が持っているものを買ってもらえないか。」という具体的な例を挙げて、子どもが貧困と感じているかを確認するような質問です。

神谷委員：子どもたちひとりひとりの主観になりますので、そのような質問から貧困と判

断してよろしいものなのか疑問に思います。

畠委員：星野議員の、子どもたちの健康について答弁がありますが、刈谷の子どもの体力は県内及び全国と比較するといかがですか。

学校教育課長：小学校5年生の段階では、男女共に、県平均及び全国平均よりやや低いですが、中学校3年生になると、昨年度は全種目で県平均を超えて、全国平均を超える種目もありました。

畠委員：体力向上プロジェクトを実施しているそうですが、ここ数年で成果が出てきているということですか。

学校教育課長：成果が出ています。

教育長：刈谷市の子どもは、体力学力共に小学生の段階では全国平均より低いですが、中学生になると全国平均まで伸びる傾向にあります。

神谷委員：野村委員から、第三子の給食費の無料化について答弁がありましたが、現在他市で実施しているところはありますか。

教育総務課長：現在、岩倉市が実施しており、次年度より安城市が実施する予定です。刈谷市では現在のところ実施の予定はありません。

#### 第4議事 部課長報告

承認

#### 【第5議事：意見交換】

教育長：第5議事 学校訪問等から、要望・提言したいことについて委員へ意見を求める

池田委員：すべての学校に訪問したわけではないので、あくまでもわたしが伺った学校で見かけた様子についてお話させていただきます。学校の雰囲気を見ると各学校の個性がある一方で、きちんとしなければならない部分はどこも同じようにしっかりと教育されていると印象を持ちました。これも先生方の努力あつてのことであると思います。

一つ、学校への意見を述べるとしたら、授業中に発言している子どもの声にもっとしっかり耳を傾けて欲しいです。もちろん板書も必要ですが、一度立ち止まって、子どもの話をしっかり聞くと、子ども達とより良い関係が築けると思いました。

また、朝日小学校が今年創立30周年記念行事で、バルーンリリースという風船を空に放す催しがあり、子ども達の笑顔が見ることができて、わたしにとっても子ども達にとっても心に残る行事になったと思います。

日下委員：すべての学校に訪問したわけではありませんが、扇風機の羽根の部分と、カバーが汚い小学校もしくは幼稚園がありました。天井に設置された扇風機は掃除し辛いかも知れませんが、夏休みや冬休みなど子どもが出校していないときに、掃除を行ってみると良いと思います。もちろん高いところの掃除は危険ですので、一人で行うのではなく、先生方も複数で協力して掃除を行うようにしていただければと思

います。昔、ロッカーが整理整頓されていない印象を持っていましたが、どの学校もきちんと整理整頓されており、良かったと思います。

先生の必死に板書する姿については、わたしも池田委員と同じ意見です。一つ気になったことは、板書するときの書き順がおかしな先生が数名いらっしゃったので、注意していただければと思います。

また、学校訪問中に教育長が校長に児童生徒ひとりひとりについて、いくつか質問をしていますが、それに対してきちんと答えられる校長とそうでない校長の差が激しいと感じました。児童生徒数が多いですが、ひとりひとりに目を向けて欲しいと思います。

学校訪問とは別件になりますが、住吉小学校の児童が朝の通学中に、交差点を渡り終えた後、振り返って、止まっている車にお辞儀をする姿を見かけました。家庭でのしつけが良いのか、このような子どもが増えると良い街になると思いました。

また校長会でも、このような子どもがいたことを報告していただきたいです。

神谷委員：どの学校も落ち着いて、学校生活をのびのびと送っているという印象を持ちました。わきあいあいとすることは良いですが、児童生徒が先生に敬語を使わない等、馴れ合いが常習化していないか心配です。

また、授業でグループワークを行うことは良いですが、グループとして意見をまとめることだけでなく、個人の意見を持つことの重要性も取り入れると良いと思います。

世間で長時間労働が問題視されておりますので、多忙な先生方の心身共に健康であるようにケアすることが必要だと思っています。

畠委員：わたしの訪問した学校はどれも落ち着いて勉強できていると思いました。小学校では、発言している子に対して自然に体を向けて話を聞く姿勢が良かったです。中学校では、上の学年になるにつれて、その姿勢がなくなってしまうように感じました。

どの中学校も合唱コンクールに向けた練習の時期で、大体のクラスは掲示物に頑張ろうと書いている中で、あるクラスの先生は、ひとりひとりに向けたコメントを書き添えて感心しました。

朝日中学校と刈谷南中学校の被災地派遣報告会に参加しました。参加した生徒が自分の感じたことを自分の言葉で伝える姿と、仲間の声を聞く生徒の姿を見て、とても良い取り組みだと思いました。今、被災地出身の子どもへのいじめが世間で話題になっていますが、刈谷の子どもたちはどう感じているのかなと思いました。

学校訪問とは別件ですが、わたしは安城市と刈谷市の境目に住んでいるので、どちらの児童生徒ともよく顔を合わせます。これまでは安城の子どものほうがよく挨拶ができていたと感じていましたが、最近では刈谷の子どもたちもよく挨拶してくれます。学校でも指導がきちんとされているのだと思いました。

教育長：神谷委員から先生の心身について心配するご意見をいただきましたが、今年刈谷市の教員で2名が精神疾患を発症し、休職しています。どちらも50代半ばの実績のある教員でして、1名は今年度末に退職を希望しています。現在、精神疾患で休職している教員は合計4名います。

また、板書の件でたくさん意見をいただきましたが、これまでも板書は少なくとも良いので、子どもの声に耳を傾ける授業創りを行うように指導してきましたが、今後も引き続き指導に努めます。刈谷の子どもは、学校で見かける良い部分も外に出ると、引っ込めてしまうようで、もったいないと感じることがあります。本日いただいたご意見は校長会で報告し、活かしていきます。

教育長：全体を通して質疑を許可

教育長：事務局連絡事項を許可

教育総務課総務係長：次回教育委員会定例会の日程等について確認

教育長：以上をもちまして、平成28年第12回教育委員会定例会をすべて終了いたします。

会議閉会時間

午後3時23分

教 育 長